

PRÓLOGO

Alejandra Roca
Secretaria de Ciencia y Tecnología de la UNPAZ

En estas Actas se reúnen los trabajos que dan cuenta del resultado del primer año de trabajo de los primeros equipos de investigación de la Universidad de José C. Paz (UNPAZ). En este primer tramo, en el cual nos constituimos como “pioneros”, el trabajo ha sido arduo porque hasta los detalles más insignificantes deben ser ideados por primera vez. Este desafío compromete nuestra creatividad y nuestras energías porque el objetivo que asumimos con entusiasmo es lograr que, a pesar del escenario controversial por el cual transita nuestro país, podamos promover investigación de calidad y excelencia en nuestra Universidad.

La conformación de estos primeros equipos de investigación supone un gran esfuerzo por parte de nuestra comunidad académica debido a que los mismos no han podido financiarse a partir de los aportes regulares del Ministerio de Educación, como sucede en las otras universidades nacionales, sino que los fondos han sido provistos desde el presupuesto general de nuestra Universidad. Esto se debe a que el presupuesto de la UNPAZ en el rubro de Ciencia y Tecnología es nulo; por distintas circunstancias, entre ellas su corta trayectoria, la Universidad no ha podido acceder al financiamiento basal que rige para las nuevas universidades. Esta situación nos sugiere la importancia cualitativa de esta asignación de fondos en el contexto de una Universidad cuyos recursos están destinados exclusivamente a sostener los objetivos de la función docente en términos de un sólido proyecto de inclusión social y educativa. Es decir que, si bien los montos de sostenimiento de proyectos pueden ser magros o “simbólicos”, el esfuerzo presupuestario que implica para esta Universidad joven y con urgencias indispensables de funcionamiento es significativo, no solo en términos económicos

sino como señal de compromiso político con su desarrollo futuro. En este sentido, la UNPAZ ha planteado un horizonte de continuidad a esta política y aprobó la asignación de un fondo superior para convocar la presentación de una cantidad mayor de proyectos para el año 2017, incluyendo la renovación de los que están vigentes ahora.

La continuidad que se dará el año que viene a los proyectos y el crecimiento de la cantidad de equipos permitirá la progresiva institucionalización de la función investigación en nuestra Universidad. De tal forma que este esfuerzo, una suerte de “voluntarismo” y convicción, inscribe las primeras señales de una senda cuya meta es lograr que la UNPAZ se constituya en el ámbito académico como una referencia de calidad, capaz de producir conocimiento de excelencia y pertinencia, a pesar de no poder contar con el apoyo que, creemos, merecería una nueva universidad. A su vez este esfuerzo institucional no solo tiene como objetivo la productividad científica, sino también la formación de nuevos investigadores y la iniciación de estudiantes en la experiencia y el aprendizaje de la investigación, ya que la investigación impacta en el mediano plazo en la calidad de la enseñanza, mejorando la formación y la experiencia de los docentes que integran nuevos y actualizados conocimientos en el aula.

El punto a favor de nuestra pequeña escala –solamente 14 equipos de investigación– es que fue posible realizar unas jornadas en las cuales participó el total de los investigadores. Reunir en una sola jornada a todo este universo tiene como beneficio adicional generar una instancia de diálogo e intercambio en la cual escuchar, conocer y dar a conocer los temas y enfoques con los que trabajan los colegas; también nos habilita a comprender un panorama general respecto de las áreas de interés y las modalidades de abordajes metodológicos que predominan en nuestros equipos de investigación. Un foro como este sería utópico en una universidad tradicional; en cambio, aquí podemos darnos el lujo de propiciar un intercambio cotidiano entre los investigadores. Precisamente esta característica puede resultar una fortaleza a la hora de imaginar un salto cualitativo respecto de la modalidad de producción de conocimiento científico. Mientras que en las grandes instituciones en las cuales en general hemos realizado nuestra formación como estudiantes, docentes e investigadores, la figura preponderante del investigador se constituye desde un rol individual y la actividad científica se traduce en una carrera de logros, productividad y prestigio personal, aquí tenemos la oportunidad de poder pensar en la generación de un tipo de conocimiento que tenga diferencias cualitativas respecto de aquel otro modelo. De tal forma, estas Jornadas de Equipos de Investigación de la UNPAZ pueden ser provechosas para pensar no solo en “cómo” producimos conocimiento sino a qué fines y a qué destinatarios sirve este conocimiento.

El modelo tradicional de producción de conocimiento está anclado en la noción de una ciencia neutra, avalorativa y aislada del contexto sociohistórico. En ese modelo la naturaleza es pensada casi exclusivamente como materia prima para la producción de beneficios y el desarrollo científico-tecnológico es concebido como un proceso ascendente de racionalización y eficiencia. Si bien no parece fácil que podamos invertir una concepción positivista de la ciencia, en cambio, sí podríamos, al menos, beneficiarnos de esta oportunidad histórica que tenemos para explorar la posibilidad de otras modalidades de producción de conocimiento.

De esta forma, los invitamos a desarrollar un conocimiento situado, contextualizado, que trate de resolver interrogantes que tengan trascendencias desde el punto de vista político, desde el punto de vista social y desde el punto de vista comunitario.

Estos objetivos exigen un compromiso institucional de cada uno de nosotros. Más allá de la visibilización literal de inscribirnos como “UNPAZ” cuando hacemos una publicación en una revista o un congreso, debemos intentar visibilizar el lugar desde donde estamos produciendo a través de plantearnos interrogantes de forma colectiva tales como: ¿qué significa esta Universidad en este lugar? o ¿qué particularidades, qué límites, qué potencialidades y qué desafíos nos presenta este enclave dentro del sistema universitario? Nuestro propósito es que el conocimiento que estamos generando sea un insumo para imaginar nuevos escenarios y lleve implícito un compromiso vital con el territorio y con la institución. No por ello estamos pensando en una “ciencia de periferia” o “de segunda clase”. Por el contrario, sugerimos que es posible producir conocimiento con calidad y excelencia que mire *desde* o que tenga una perspectiva *desde* aquí –con una dirección determinada– y que, a su vez, constituya un medio para pensar para qué sirve y a qué fines estamos produciendo este conocimiento.

Entre los principales indicadores de Ciencia y Tecnología encontramos lo que se suele denominar “productividad científica”. En general, se le suele otorgar un predominio excluyente a este indicador siendo objeto de severas críticas dadas sus limitaciones y el sesgo que imprime en favor de ciertas disciplinas y estilos institucionales. Si bien la productividad científica, es decir, las publicaciones y presentaciones en congresos producidas desde la universidad son un indicador utilizado por el sistema científico-tecnológico para evaluar y establecer jerarquías –muchas veces discutidas como único criterio–, resulta importante a su vez para otorgar visibilidad al trabajo que estamos haciendo. No solo se trata de prestigio o de un logro personal del equipo; la productividad científica de los equipos de investigación de la UNPAZ es una de las formas por las que nuestra institución puede empezar a tener presencia en la comunidad académica y en los problemas y debates que abordan sus trabajos. Por eso consideramos importante la publicación de estas actas y que los participantes de los equipos también compartan sus resultados en otras publicaciones, revistas y congresos. De la mano de este esfuerzo colectivo, lograremos imponer en las agendas de la comunidad académica preocupaciones que tienen coordenadas precisas de formulación y desarrollo particulares y distintivas.

Respecto de la breve pero intensa trayectoria de la investigación en nuestra Universidad, podemos trazar un recorrido. La Secretaría de Ciencia y Tecnología de la UNPAZ lanzó la primera convocatoria a proyectos de investigación en el año 2015. En total se presentaron 14 proyectos en los cuales hay 52 docentes y 89 estudiantes comprometidos en llevar a cabo el desarrollo de sus planes de trabajo. La participación de los estudiantes es un aspecto que nos interesa incentivar especialmente debido a que parte del impacto de los proyectos estará definida por la capacidad de crear o fortalecer una cultura académica de participación, investigación y reflexión. Esto contribuye a la consolidación de la función investigación de esta Universidad, así como la incorporación de becarios. Hasta el momento, la UNPAZ tiene cuatro estudiantes be-

cados por el Consejo Interuniversitario Nacional con Becas de Estímulo a las Vocaciones Científicas (EVC), las cuales constituyen el puntapié inicial para aquellos que, una vez alcanzado el título de grado, quisieran dedicarse a la investigación. En el futuro, esperamos poder otorgar desde la Universidad becas de posgrado o lograr que organismos externos las financien, para que ellos, que hoy son estudiantes, puedan continuar su formación dentro de la carrera científica. Para lograrlo, deberemos tener un compromiso mayor, lo cual implica un cambio cualitativo respecto del trabajo del equipo y el desarrollo de las actividades. Esto contribuirá, a su vez, con el propósito de brindar herramientas para que los investigadores tengan la capacidad no solo de pensar críticamente sino también de transformar e imaginar las transformaciones que requiere la comunidad. La formación de estos investigadores noveles es responsabilidad de todos nosotros como parte de la comunidad académica de esta Universidad.

El 31 de agosto de 2016 el Consejo Superior creó los primeros tres institutos de nuestra Universidad: el Instituto de Estudios Sociales en Contextos de Desigualdades, el Instituto de Estudios para el Desarrollo Productivo y la Innovación y el Instituto Interdisciplinario de Estudios Constitucionales.

Por todos los logros obtenidos hasta el momento y por la continuación y la ampliación de los proyectos de investigación en los siguientes años, felicitamos a todos los directores, investigadores, becarios y estudiantes comprometidos con los institutos y los proyectos de investigación por su compromiso y su contribución a la construcción de la comunidad académica de la UNPAZ.